



# Columnas estatales

2 enero 2024



# SE COMENTA

Que ayer, en el marco de la presentación de las iniciativas de reforma por parte del Presidente de México, fue un día importante a nivel municipal, pues como es tradición los Ayuntamientos dieron a conocer las actualizaciones de los bandos que rigen a cada demarcación, y en varios casos hubo temas novedosos, adaptados a la realidad y las necesidades que se viven día a día.

Por ejemplo, entre otros, destacó la norma en **Metepec**, donde al proscribir la publicidad exterior el gobierno que encabeza **Fernando Flores** pretende "limpiar" la imagen de la **zona centro**; una medida relevante para este sitio que vive en gran medida del turismo que genera importante derrama económica.

Que igualmente medidas acordes a la dinámica social se tomaron en la capital mexiquense, donde entre numerosas nuevas disposiciones a partir de ahora será sancionada la actividad de reventa de boletos, fenómeno que se hace frecuente en los partidos de futbol y que difícilmente ha sido castigado.

Hubo novedades interesantes también en sitios como San Mateo Atenco, Atizapán de Zaragoza, Zinacantepec, Ocoyoacac... En fin, que los 125 municipios cumplieron con este ceremonial, que será digno de análisis detallado, considerando que lo bueno y lo malo de los temas de interés comunitario comienzan en este nivel de gobierno, el más inmediato para la población.

Que lo que resta de la administración lopezobradorista seguirá habiendo buenas señales para el Estado de México, pues el mandatario federal no pierde oportunidad de hacer presencia junto a la gobernadora Delfina Gómez. Para muestra, ayer otro botón, pues siendo un día álgido en la política nacional, AMLO se dio una escapada para visitar nuevamente la entidad.

Esta vez fue para supervisar junto a la titular del Ejecutivo estatal las obras de ampliación del Tren Suburbano y del Trolebús Chalco-Santa Martha, que con su funcionamiento beneficiará en mucho a la zona oriente de la entidad.

# CAPITAL



# **HAY VIGILANCIA**

Comentan que contribuyendo al control y vigilancia de las actividades de las dependencias y organismos auxiliares de la administración estatal, durante diciembre de 2023, la Secretaría de la Contraloría del Estado de México registró 158 auditorías; 128 a recursos estatales y 30 a recursos federales, las cuales son realizadas por Comisarios en los órganos de gobierno, contralores internos y contadores públicos independientes.

# SEGUROS DE GANAR

Aseguran que el Partido Acción Nacional, en voz de su coordinador de diputados locales, Enrique Vargas Del Villar, confió en que la Alianza entre su partido, el PAN, PRI y PRD, ganarán la elección en la capital mexiquense el próximo 2 de junio, pues el alcalde Juan Maccise, está realizando un muy buen trabajo y esto le dará impulso y fuerza a la alianza.

# SUBE VIOLENCIA

Dicen que el reciente informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, indica que en 2023 más de 28 mil mujeres del Estado de México fueron víctimas de violencia familiar, mientras que casi 2 mil 600 fueron víctimas de violencia de género en todas sus modalidades. Sin duda, estas cifras tendrán que llevar a las autoridades a replantear la estrategia para erradicar la violencia de género.

# **NUEVAS FORMAS**

Cuentan que hay alerta entre trabajadores del servicio de mensajería mediante aplicaciones, debido a que se han registrado casos en donde extorsionadores piden recoger algún paquete en una dirección específica. Como los operadores no pueden abrir los paquetes, ya se dio el caso de un joven que acudió a realizar el servicio y fue denunciado por estar coludido con los delincuentes.

9



# La compra indirecta del voto, van con lo mismo

**Uno de** los principales problemas que ha enfrentado el sistema electoral del país en los últimos años tiene que ver con el uso del dinero en los procesos y aunque en otros países la participación de capitales en las elecciones se entiende como una forma de participación ciudadana, en México se sataniza al grado de la prohibición, no obstante, los gobiernos han encontrado la manera de eludir el cumplimiento de la ley y lo usan abiertamente para la compra de votos.

esde hace algunos años en México la participación de los capitales privados está prohibida en los procesos electorales, los candidatos y los partidos no pueden recibir financiamiento de empresas o particulares para sus campañas, la intención original es que las elecciones no se definieran por la cantidad de dinero que se invierte en ellas, sino en una especie de responsabilidad y consciencia cívica en la que el dinero no existe.

En otros países se entiende y percibe la participación de capitales en la política como una legítima forma de participación ciudadana en la que los interesados financian a políticos que defienden o promueven en el gobierno las causas que son de su interés, en esta misma lógica, los ciudadanos que no estén de acuerdo con esa misma causa pueden invertir en la difusión de las razones por las cuales están en contra y permitir que los votantes decidan cuál es la que les convence más.

En este tipo de mecanismos el dinero no se utiliza para la compra de votos, sino para la difusión de las ideas y propuestas para que los ciudadanos las conozcan y puedan decidir si las apoyan o no, de tal forma que la democracia avanza en función de contar con mayorías informadas que puedan tomar decisiones en función de lo que consideren mejor para ellos y para sus comunidades y países.

El problema en México es que venimos de una amplia tradición impuesta el siglo pasado de compra directa del voto, una forma en la que los partidos y candidatos destinan recursos para pagar a personas que votan a su favor, bajo este mecanismo, no importan las causas o las ideas sino que todo se reduce a la mera obtención del poder por el poder mismo.

Con este antecedente, los políticos en cachucha de diputados decidieron que el recurso de las campañas políticas en México sólo puede provenir del gobierno para impedir que los empresarios y ciudadanos se involucren en la política y dejen el monopolio de la misma a los partidos políticos y sus dirigencias.

El problema es que estos mismos políticos han encontrado la manera de utilizar el dinero público para la compra de votos q través de comprometer a los ciudadanos mediante el uso de los programas sociales y apoyos gubernamentales, lo que le brinda una ventaja injusta en la competencia al partido en el poder porque puede hacer uso de los recursos públicos para condicionar el voto.

Así es que hemos llegado a un punto en que el gobierno entrega apoyos en dinero directamente a la gente con el objetivo de que por agradecimiento, por compromiso o por temor a perder este beneficio, terminen votando a favor de la continuidad del partido en el poder, una compra indirecta del voto en el que los recursos públicos se utilizan en beneficio de un grupo.

Para hacerlo más obvio, el gobierno hará lo que nunca hace: adelantará los recursos de los apoyos en dinero para hacer tres entregas en una emisión, de tal manera que los beneficiarios y sus familias estén todavía más comprometidos con el voto, ya sea por agradecimiento o por no per-

der un beneficio que se les está brindando, y el día de las urnas acudan a votar a favor de quien les está entregando la dádiva.

Por esta razón es que los gobiernos locales también han empezado a "jugar el mismo juego" a través de replicar las mismas estrategias entregando recursos en efectivo a través de tarjetas "de apoyo social" que son específicamente entregadas entre beneficiarios que, en su gran mayoría, forman parte del partido en el poder y cumplen con ciertos criterios establecidos para justificar el gasto público.

Otra de las acciones que los gobiernos están realizando para la compra indirecta del voto es la entrega de estímulos a los trabajadores como hará el gobierno federal que entregará un "estímulo económico" a las enfermeras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) por tener algo que debería ser requisito obligatorio de contratación, más aún en tema de salud: título y cédula profesional.

Específicamente el sector salud ha sido uno de los más golpeados en esta administración, no sólo por el tema de la falta de medicamentos ocasionado por el propio gobierno y su incapacidad de definir un sistema de compra que garantice transparencia y abasto a los hospitales y que ha derivado en afectación a la industria farmacéutica nacional en beneficio de la extranjera además de una mayor corrupción en la creación de una "megafarrmacia" que está vacía y , consecuentemente, no ha servido para solucionar el problema.

Un sector en el que los médicos residentes han sido menospreciados, a los que se les retuvo su pago, que de por sí es minúsculo en relación con su trabajo y responsabilidad, y que ante el reclamo recibió como respuesta la amenaza de traer médicos cubanos para hacer su trabajo, pero no pagándoles a ellos, sino entregando el dinero al gobierno de ese país.

La apuesta del gobierno es tratar de comprar el voto de este sector a través de estímulos justificados en requisitos mínimos de contratación que permitirá entregar el dinero directamente a las enfermeras unos meses antes de que sea la jornada electoral esperando que con un mes de sueldo se olviden cinco años de malos tratos y bajas condiciones que han puesto en riesgo sus vidas (porque además de la falta de medicamentos también hay falta de insumos de curación que han obligado al personal de salud a comprar sus propios guantes o cubrebocas para evitar contagios).

El mismo gobierno que impide que los ciudadanos financien a políticos con los que encuentren afinidad por sus causas o intereses en común, gasta recursos de la gente para beneficio de su partido con el objetivo de mantenerse en el poder y limitar el papel de los ciudadanos a la emisión de su voto sin que se involucren en otros temas necesarios para el desarrollo del país, el monopolio de la política para los políticos y la perpetuación de la búsqueda del poder por el poder mismo.

X: @Mega\_IsraelMtz Facebook: Mega.JIsraelMartinez





Las elecciones de este año serán una batalla sin cuartel, pues la oposición se juega la supervivencia, mientras que Morena y sus aliados necesitan arrasar para allanarle el camino a la primera gobernadora no priísta del Edomex.

En el análisis de los números que nos dejó la elección, hay que destacar que el equipo liderado por Delfina Gómez con Morena, PT y PVEM, ganó 36 de los 45 distritos electorales, lo que equivale al 80% de los que componen el Estado, con lo que se consolida como la primera fuerza política en el Estado.

Según los números finales del IEEM Morena logró 3 millones 272 mil 106 votos, es decir, el 52.65 por ciento del total de la votación, en una elección con baja participación, por cierto.

Como ya se preveía, la zona oriente fue totalmente Morena. Pero además, se le sumaron municipios como Atlacomulco, y Cuautitlán Izcalli, emblemático por ser la cuna del priísmo mexiquense, el más fuerte del país y, la casa de la priísta Alejandra del Moral, respectivamente.

Además, los números favorecieron con amplia mayoría en los distritos de Valle de Chalco, Teoloyucan, Tultitlán, Chalco, Ixtapaluca, Chimalhuacán, Nezahualcóyotl y Ecatepec.

En esa elección, el PRI aumentó ligeramente su votación. Sin embargo, Morena arrasó, por mucho, eso también es innegable.

Además, los partidos aliados al tricolor no cumplieron con las expectativas ofrecidas, así que no solo Morena ganó, sino que la alianza resultó poco competitiva.

Asílascosas, labatalla para las siguientes votaciones será interesante. Por una parte, la elección local suele responder a los arraigos en las localidades y la gente que conforma las planillas.

Sinembargo, la presidencial podría inclinar la balanza, y eso favorece a Morena, al menos hasta hoy.

Mientras, los gobiernos municipales están ya en el último año y ya deben estar en el arduo trabajo de determinar cómo definirán el camino a la reelección.

Lo cierto es que el trabajo de las administraciones municipales es arduo y cada vez más complejo. Pocos recursos, poco margen de movimiento, muchas responsabilidades y grandes exigencias.

Lo peor es que se han quedado atrás de muchas formas en materia institucional y de cumplimiento de leyes y ordenamientos.

A pesar de ser el gobierno más cercano a la gente, resultó el que menos respetó los avances administrativos ni legales, en buena medida por la falta de preparación de los funcionarios, pues en muchos casos las alcaldías se han convertido en una especie de bolsa de empleo para pagar cuotas políticas.

La verdad es que los empleados municipales pocas veces están preparados para cumplir con sus responsabilidades, por lo que terminan por hacer lo que pueden y cómo pueden.

Esos son factores que también influyen en la elección, pues son pocos los gobiernos municipales que cumplen las expectativas de los ciudadanos, que cada tres años son electores.

# CAPITAL

# El pico del pollo





Alfredo Albíter S. alfredo.albíter@capitalmedia.mx

# ¿Y yo por qué?

Por una simple y sencilla razón formas parte de las más de 12 millones de personas que están inscritas en el padrón electoral y podrás votar para decidir quién nos gobierne en los próximos seis años -claro, en lo federal- pero también quiénes serán nuestros representantes en los próximos tres años -diputados locales y presidentes municipales-, así es que tú, nosotros y ellos debemos definir lo que queremos, el rumbo a seguir y con quién. La opción depende de ti y nosotros de nadie más y si están pensando en que otras u otros más acudan a las umas y sufraguen por ti, pues no lo harán, ellos y ellas tomarán su propia decisión y sí no es lo que esperabas, pues ni cómo reclamar. Ellos sí hicieron lo que les correspondía y tú nada más te quedaste viendo la televisión, por ejemplo.

## LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el alcalde de Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García anda muy sedita, muy comprensivo, saludador y buscando quedar bien en algunos lados, cómo estarán las cosas que hasta pagó a algunos proveedores, entre ellos a uno estrechamente ligado a él y, según cálculos, podría servirle en los días por venir, si el sol le pega de frente tiene la suerte de ser ungido como el abanderado. ¿Qué negocios hay ahí o los une o los mantiene juntos?, buenos, pues ya hablaremos más adelante de ello, (la impresión sí deja y deja mucho, cuando se lleva la bendición del presi o socio, da igual cómo se le llame, el chiste está en todo el negocio...Por supuesto no hay ni a quién irle de sus cercanos, por ejemplo, quien maneja en la tesorería lleva en el cargo dos o tres meses y sólo algunos privilegiados la conocen, el resto de los mortales, no...La misma que se da el lujo de poner en el archivo "cesto", los expedientes de quienes consideran son amigos o están relacionados con quienes se fueron, pues aunque no han probado nada se la viven con la cantaleta de que encontraron un cochinero, pero nada de pruebas...¿Es neta que Sánchez García, con esa soberbia que se carga, con las decenas de broncas por la pensión alimenticia que se le acumula un mes sí y el otro también, quiere repetir? Pues sí y no sólo está seguro puede ganar la elección de junio, pese a todos los "desmothers". Mi vido, no sabe todo lo que está a punto de salir, audios de cómo su "mandadero" pide no el 10 o 15 por ciento, sino el 20 o 25, dependiendo del rubro. Los videos en donde "el mismísimo" Sánchez García, pone el ejemplo de cómo se presiona para que le den lo suyo. Descarado y caradura, sí que lo es, pero ya hablaremos más del tema...Otros emplumados en el hilo me comentan, la crisis que se está viviendo en el transporte de carga afectará en los estados, debido a que la mayoría de los asaltos y robos suceden en vías de su competencia, sin embargo, se debe tomar mucho en cuenta desde la jurisdicción federal ya traen cola y sólo buscan el lugar propicio para hacer su fechoría...Te explicamos alado jefe. El seguimiento a los camiones se hace desde los tramos federales, pero en los mismos es más complejo esconder las unidades, pues además de necesitar bodegas, se deja rastro para la policía, mientras que al hacerlo en zonas urbanas, es más fácil acceder a los lugares en donde esconder caja seca y mercancía y el rastro para los uniformados e investigadores es más complicado. De hecho, lo que se roba ya está comprometido, vaya, ya tiene dueño y hasta lo pagó...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## PÁGINA 9 6 DE FEBRERO 2024



¡Todo está en el estado de ánimo de la población líquid a 2024!

La etapa de convenios de coalición y candidaturas comunes con acuerdos de traspaso de votos al PT, PVEM en la votación del 33 % a ambos y Morena 34 %, 9 candidaturas comunes 80 de coalición y 45 separado en las presidencias municipales. La coalición PRD y NA cederá el PRI y PAN más de 200 mil votos para poder mantener su registro del 3% con 10 candidaturas comunes. El reto de poder ser competitivos con valor agregado de sus candidatos con buena fama pública y con presencia de i dentidad territorial.

El árbitro electoral INE abre su registro formal del 10 al 19 de abril. El inicio de campaña 25 Abril 2024. Presidencias municipales y diputaciones locales. El mes de marzo las campañas formales a la presidencia de la república, a si como las senadurías tendrán 90 días de campaña y las federales 60. La suma de vo-luntades, en política solo cuentan los errores; la lista nomina les del Domes de más de 12 millones 700 mil votantes. La competiti vidad sólo con candidatos de fama pública y territo-rial. ¡Si, los partidos deben cambiar, ante el reto de poder ser más inclusivos y demócratas! " Xôchitl Gálvez. Alerta. El factor determinante de un triunfo electoral es el joven de 18 a 32 años, REPRESENTAN UN 1/3 DEL ELECTORADO. El joven vive en el mundo de inseguridad, corrupción e impunidad lo representa el gobierno en sus tres órdenes y el grave problema de trabajo en ser instrumentos de oportunidades . La educación es un modelo educativo de ser empleado y no desarro-llo de capacida des con explotar su capital humano. El triunfo de Miller fue el joven menor de 24 años de cada 10 votaron por 7, y los adultos no votaron por Milei.

El triángulo de la experiencia de Miguel Sámano al congreso local por el PRI Cristina Ruiz, Ana Lilia Herrera en poder aglutina perfiles competitivos. El bloque del PAN con Enrique Vargas y Inzunza en las plurinominales, la importancia de articulación con Cristina Ruiz de Naucalpan y la dupla de Enrique Rocha y David Parra buscar el poder en Naucalpan. El problema de percepción de la reelección y candidatos de fama pública buena Los acuerdos y negociaciones desde el palacio de gobierno en las mesas de negociación de los grupos de poder: Mexiquenses de Corazón, grupo Humanista, Pedro Zenteno, los puros y unidos. El Boque de la rebelión de la granja de Morena en un Hilo. Los Patridos en sus siglado en sus territorios, la reelección, el género 50/50 en la determinación de la coalición. Rolan Riegan "Nosotros los ciudadanos cambiamos ahora es tiempo de los partidos ciudadanos".

dos ciudadanos."

La coalición de Morena, PT y PVEM en 80 municipios de coalición, 9 DE C AND IDATURAS COM UNE SINCIALES y 45 separados, al concepto de regionalización. Morena encartado en las diputaciones federales; El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, Ileva más de una semana trabajando con el líder nacional, Mario Delgado, las listas de candidatos adiputaciones plurinominales y pormayoría relativa. La Argamasa de acuerdos ante el IEEM, Las firmas en el estado de definición a diputados federales y en materia local, Municipales en sus 125 y la designación de Morena en 5 presidencias Toluca, Ecatepec, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla y Valle de Chalco.

El representante a nivel local de Claudia, el senador Raul Morén Orozco. La situación de la lista plurinominal al Representante ante este instituto a la diputación local siglado por los partidos en forma proporcional. La definición de candidatos, ni género, y no ade-

lantar los tiempos de los aliados y grupos de poder en la mesa de definiciones. Los partidos PT Oscar González Yañez, PVEM Pepe Couttolene continúan scomo se designan los espacios y diputaciones I. Y a la designación de Martha Guerrero a la presidencia de los reyes la paz, sería el representante ante IEEMa la presidencia de Morena ha establecido la regla de votos de transferencia del 33 % a PT, PVEM Y MORENA 34 %.

E1PT y PVEM, van por separado en lo terri-

EIPT y PVEM, van por separado en lo territorial en los municipios: Huixquilucan bastión Panista y su posicionamiento con ventaja, Almoloya el siglado al PVEM EN COALICIÓN TOTAL MORENA Y PT. OTRO POR SEPARADO Ecatepec la joya de la corona polarizada por los grupos de Morena que representa más de 250 mil votos. EL tercero en la lista nominal es Nezahualcóyotl cuota de poder de Unidos con Hugo de la Rosa, Valle de Chalco cuota de mexiquenses de corazón y centro de simulación con acuerdos, Ixtlahuaca o Temascalcingo van solos, PT Y PVEM. Las presidencias municipales en etapa de formalización del método de encuesta interna de Morena y pactado. Las diputaciones locales son la réplica del esquema implementado a las diputaciones federales, la encuesta por Morena. Los otros partidos de coalición de reparto de territorios conforme a la intención del voto, y al panorama de gobiernos municipales ineficientes y muy mala la percepción ciudadana, en conclusión si los partidos si, no envían los mejores perfiles a la contienda, tendrán grave problema del Abstencionismo y Migración.

La lucha por los espacios territoriales de grupos internos de Morena para el 2024. Los militan en Morena sei mpuso el dedo del padrino con la reelección, debemos recordar que morena en el 2021 perdió 32 municipios por la imposición de candidatos, reelección. Así también la mayoría en el congreso local, la elección de coalición 80 municipios en coalición 90 es candidatos, comunes

lición, 9 de candidaturas comunes . La etapa de conciliación y suma de volunta-des; la percepción ciudadana se siente trai-cionada por el ex mandatario estatal a su militancia Priista (78.5%). Las acciones de colusión y Omisiones de las líneas de qué te cubro, me cubres y nos cubrimos: La balanza de los intereses en el Edomex en México donde los datos actualizados de la auditoría arrojan 34 mil 660 millones de pesos que deben ser aclarados o devueltos. Aquí la mayor parte de observaciones se concentran en el último año de gobierno de Eruviel Ávila (2011-2017) y los dos primeros años del actual gobernador Al fredo del Mazo Maza. Pese a lo elevado del monto observado en la entidad mexiquense, la Auditoría sólo ha presentado ocho denuncias ante la FGR por esta situación. En nues-tro país la desafección política se hace presente por los desencantos que en ocasio produce la democracia, al no solucionar del todo los problemas del país, ni disminuir los indices de corrupción o violencia. En el ac-tual panorama nacional, las instituciones tienen que redoblar esfuerzos para disminuir el desinterés y apatía de los ciudadanos. La fór-mula del PAN con Inzunza y Enrique Vargas en poder ser más competitivos en esta elec-ción trascendental de aglutinar a su militancia al eiada.

La ciudadanía líquida y su estado de ánimo será un elemento determinante en este proceso en juego de poder, con el cambio de visión de los partidos políticos. El PRI-PAN-PRD no van juntos en Ecatepec, Nezahua lcóyotl y Huixquilucan, así como Almoloya de Juárez, en este último sí van en coalición Morena-PT y PVEM, además el siglado PVEM. En Tecámac, no hay coalición de Morena pero sí del PRI y aliados.

# CAPITAL

En el marco del CVII (107, pues) Aniversario de la Promulgación de la Constitución, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció reformas para regresaria a su sentido original, que entre otras, incluye una reforma politica para desaparecer senadurias y diputaciones plurinominales, los que llegan a su escaño y curul respectivamente, sin haber sido electos por la ciudadanía sino por sus partidos y que, paradójicamente, ese tipo de legisladores tuvieron su origen histórico en gobiernos priistas para legitimarse en tiempos del "partido único", al qual que los "partidos paleros" durante el "echeverrismo". Sin embargo, en la era de



la "alternancia democrática" resultan obso-

letos y antidemócratas, cómo la reelección

que centraliza el poder en unos cuantos

políticos, de todos los partidos, con tanta

"elección consecutiva" que, por ejemplo, al

final del próximo sexenio, habrá quienes lle-

varán casi dos décadas ininterrumpidas

# Alfonso Godinez Mendiola

legislando y sin haber sido electos por los electores (valga la redundancia), por lo que la propuesta presidencial resulta urgente y necesaria, y si nos apuramos, no estaría de más eliminar nuevamente la reelección de senadores, diputados federales, locales, alcaldes, sindicos y regidores que, reiteramos,

# Urgente Reforma Política

atentan contra la verdadera democracia y el espíritu original del Constituyente de 1917 que en él plasmaba la principal bandera revolucionaria de "sufragio efectivo, no reelección"... NOTAS CORTAS: Por cierto, el GEN commemoró el aniversario de la Constitución en ceremonia, donde asistió con la representación de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el secretario de Bienestar, Juan Carlos González Romero, y por el Legislativo estatal, su presidenta Ingrid Schemelensky, así como Braulio Álvarez Jasso y el alcalde Juan Maccise Naime. Laura González Henández y María Eugenia Rojano, titulares de Sedeco y SeCampo, anunciaron la derrama económica que dejará el 14 de febrero. Tanto en la candidatura común como en la coalición, los que aspiran a la alcaldia de Toluca y no alcancen la nominación, buscarán una diputación o la reelección... Que tengan un excelente martes, raza...Comentarios y mentadas godinezalfonso@hotmail.com

# **PORTAL**

#### PÁGINA 4 6 DE FEBRERO 2023



# **Derecho de Picaporte**

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA ninguna manera romperá la alianza

- · Urgente Reforma Política.
- · Reunión Vargas Parra.
- Foto Nemer Cardoso.
- · Elida, Tejupilco PRIAND.

En el marco del CVII (107, pues) Aniversario de la Promulgación de la Constitución, el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció reformas para regresarla a su sentido original (para ardor de la derecha que a través de sus voceros de la rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder presidencial prianista la llama "regresista" cuando son ellos los retrógradas por quererla al estilo del "porfiriato" es decir, totalmente a favor de los intereses extranjeros y en contra del interés nacional) que entre otras, incluye una reforma política para desaparecer senadurías y diputaciones plurinominales, los que llegan a su escaño y curul respectivamente,

sin haber sido electos por la ciudadanía sino por las cúpulas de sus partidos y que, paradójicamente, ese tipo de legisladores tuvieron su origen histórico en los gobiernos prifistas para legitimarse en los tiempos del "partido único", al igual que los "partidos paleros" durante el "echeverrismo". Sin embargo, en la era de la "alternancia democrática" (o lenta transición de "la dictadura perfecta" como la llamó el Premio Nobel de Liferatura.

Mario Vargas Llosa, a la de-mocracia) resultan obsoletas y anti democráticas, cómo la reelección que centraliza el poder en unos cuantos políticos, y de todos los partidos, con tanta "elección consecutiva" que por ejemplo, al final del próximo sexenio, habrá quienes llevarán casi dos décadas ininterrumpidas legislando y sin haber sido electos por los electo-res (valga la redundancia), por lo que la propuesta presidencial resulta urgente y necesaria, y si nos apuramos, no estaría de más eliminar nuevamente la reelección de senadores, diputados federales, locales, alcaldes, síndicos y regidores que, reiteramos atentan contra la verdadera democracia y el espíritu original del constituyente de 1917 que en él plasmaba la principal bandera revolucionaria de **Francisco I. Madero**, de "sufra-gio efectivo, no reelección"... NOTAS CORTAS: En este espacio hemos mencionado que la candidatura para la reelección de la alcaldesa de Naucalpan, la panista **Angélica Moya**, no está definida 100% todavía, pues aunque van en alianza con PRI y PRD, aún aspira a esa misma candidatura el ex líder del SUTEYM, David Parra Sánchez, quien ha pedido que sean las militancias naucalpenses de esos partidos coaligados quienes decidan quién habrá de abanderarlos y rechaza imposición desde fuera del importante municipio "joya de la corona", de ahí que llamó poderosamente la atención que se haya reunido con su compañero de legislatura y líder de facto del PAN mexiquense, **Enrique Vargas del Villar**, quien en diciembre destapó a Moya Marín. Pronto sabremos si llegaron a un acuerdo, pero de una vez les adelantamos que Parra Sánchez seguirá buscando ser presidente municipal, y sobra decir que de

opositora ... En el mismo tenor, los aspirantes a la candidatura morenista por la presidencia municipal de To-luca, el regidor Marío Cardoso y la di-putada local Mónica Álvarez Nemer, también se sentaron en conocido café de la glorieta del Águila, ambos con gorra como tratando de no ser reconocidos. Tal parece que Cardoso declina a favor de la legisladora ex priísta. Veremos qué dice el senador suplenteRicardo Moreno Bastida, el otro aspirante que no podemos des-cartar todavía. Reiteramos que los otros "suspirantes" terminarán siendo candidatos a diputados locales y federales, y lo mismo en el PRI el Sol Azteca, la diputada local **María** Elida Castelán llegó a su curul con esas siglas, aspira a la presidencia municipal de Tejupilco, pero se cambió al PRI y resulta curioso que aún asítenga posibilidades ser nominada no solo por el tricolor y Acción Nacional sino por el partido al que renun-ció, todos ellos en coalición. Veremos quién por Morena y sus aliados para intentar recuperar esa estratégica alcaldía del sur ... El líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello aseguró que perseveran en sus iniciativas de impulsar "Más Metro", emplear a jóvenes, convertir basura en energía, seguridad para muieres y bienestar en seres sintientes. Ojalá este último punto incluya a los toros de lidia ... Hoy regresa a sus labores el congreso local después de legislar una sola vez por semana (no se vayan a cansar) y, entre otros puntos de la orden del día, la diputada del PRI, Karla Aguilar Talavera, propondrá la inscripción con letras doradas del liberal y constituyente de 1857, León Guzman, quien fuera gobernador no del Edomex pero sí de Guanajuato y titular del poder judicial de Puebla, nacido en Tenango del Va-Ile donde la mencionada legisladora muy seguramente será candidata a presidenta municipal ... Y hablando de Tenango del Valle, aunque se dice que será Morena quien "siglará" en ese municipio al candidato (a) a la alcaldía, lo que abriría las posibilidades al actual edil Roberto Bautista para buscar la reelección, no se des ta al ex regidor Jonathan Morales Villegas por el PT, quien es hijo del también ex regidor, ex diputado local y co dirigente estatal de ese partido de izquierda y tradicional aliado de Morena, Norberto Morales Poblete. actual Secretario del Trabajo en el gabinete de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ... El GEM conmemoró el aniversario de la Constitu-ción en ceremonia donde asistió con la representación de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez el Secretario de Bienestar, Juan Carlos González Romero, y por el legislativo estatal, su presidenta, la panista Ingrid Schemelensky, así como el priista Brau-lio Álvarez Jasso y el alcalde Juan Maccise Naime... Laura González Hernández y María Eugenia Roja-no, titulares de Sedeco y Secampo, anunciaron la derrama económica que dejará el 14 de febrero ... Qué

tengan un excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

# TRIBU

## PÁGINA 2 6 DE FEBRERO 2024



Mucho ruido político en el Edomex



La primera semana laboral del mes de febrero será sinónimo de vorágine electoral. Esta misma semana se conocerán los primeros nombres de las mujeres y hombres que serán candidatas y candidatos a diputaciones locales y presidencias municipales por las dos coaliciones y partidos participantes en la elección coincidente del próximo 2 de junio.

Desde Palacio Nacional, el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se encargó de derramar el caldero político del país con una serie de nes federales o las senadurias, sí impor-propuestas de reformas constituciona-tan, pero para la mayoría de los potenles para crear el "mundo de sus fantasías" al que aspira quien hoy gobierna

Évidentemente la propuesta de reforma electoral que propone Andrés Manuel López Obrador es una evidente provocación para que el proceso electoral en marcha a nivel federal y en gran parte de los estados del país se radicalice, con todas las consecuencias que esto puede tener.

Lo primero que habría que recordar al titular del Ejecutivo federal es que legalmente no es viable ninguna modificación al marco legal electoral mientras esté en marcha precisamente un proceso electoral como el que hoy vive México. Es decir, para que su reforma prospere se requieren dos requisitos fundamentales.

1.-Que el Presidente de México cuente con la mayoría absoluta que requiere en las cámaras de diputados y senadores para intervenir en cualquier sentido co y económico para ganarse un lugar la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y

2.- Que el proceso electoral que está en marcha concluya, pues mientras éste dure no se pueden modificar las reglas del juego.

El primer punto depende directamen-te del segundo, pues la única forma en que Andrés Manuel López Obrador cuente con la mayoria calificada para modificar la Constitución es que sus candidatos, de Morena, PT y Verde Ecologista, ganen en la mayoría de los distritos federales de México, lo que hoy se ve complicado.

El segundo punto no tiene vuelta de hoja, hasta, por lo menos, un día después del domingo 2 de junio. El tiempo no puede adelantarse y mucho menos modificarse.

Sin embargo, la propuesta de refor-mas constitucionales presentada por López Obrador suma un ruido innece sario al proceso electoral en todos sus términos. Será bandera evidentemente de Morena y sus aliados, pero también será argumento para contravenir por los partidos opuestos al oficialismo. Más allá de una lista de propuestas

de reformas constitucionales, López Obrador lo que hizo este lunes 5 de febrero fue marcar la agenda de temas electorales que estaremos escuchando todos los días por venir, al menos hasta el 2 de junio.

Para el Estado de México será igual que en todo el país, y lo que viene esta semana serán los "destapes" oficiales de mujeres y hombres que serán candi-datas a cargos de elección popular, sobre todo los de may or cercanía a los ciudadanos, que son precisamente las presidencias municipales y las diputaciones locales.

No es que no interesen las diputaciociales electores esos son cargos de poco arraigo social, los ven como "aquellos que se irán a la Ciudad de México" y no los volverán a ver por lo menos en tres o seis años.

# ¿Se quedará con las ganas Eduar-

El expresidente municipal de Capulhuac, Eduardo Neri Rodríguez, quien ahora aspira a ser presidente municipal de Metepec, se encontró con la novedad que su partido político, Morena, deci-dió ceder el siglado al Partido del Tra-bajo. Es decir, la marca que encabeza Oscar González Yáñez será la que defina quién es su candidato y los otros involucrados en la coalición "Seguimos Ha ciendo Historia por el Estado de México" tendrán que apoyarlo.

Neri Rodríguez se la pasó trabajando e invirtiendo mucho de su capital políti-



en Morena, proveniente desde el PRD. igual lo hizo en los últimos meses por ser él el candidato de Morena, pero ahora, por la puerta trasera, se negoció que sea el Partido del Trabajo qui en designe al candidato o candidata.

El Partido del Trabajo realizó el fin de semana un concejo municipal prepara-tivo para la designación de su candidato, y hasta esa reunión, a la que nadie lo invitó, llegó Eduardo Neri Rodríguez para exigir, ahora, que lo acepten como "candidato externo" del PT. Obviamente lo tomaron de a "loco", pues no existe absolutamente ningún argumento como para ceder a sus pretensiones.

Lo dije en este espacio hace varios meses, que el camino de Neri Rodríguez a la candidatura de la coalición Morena-PT-PVEM era sinuoso, largo y extremadamente complicado, más allá de su pasado con residencia en otro municipio, el cual ya gobernó, o su raíz perredista que dificilmente le van a perdonar quienes hoy formanel oficialismo.



#### Para rematar..

La diputada Paola Jiménez deshoja la margarita y en las próximas horas defi-nirá su futuro político. Quiere ser can-didata del PRI a presidenta municipal de Toluca, pero la ruta está muy complicada, por lo que podría virar hacia Zinacantepec en el mismo cargo. Incluso todavia no es seguro que sea el Revolu cionario Institucional al que va a enca-

Sea por el que sea el partido político por el que se defina y el cargo al que aspire, lo que es un hecho es que debe usar algo en la piel para hacerse un po-co más resistente y tolerante a la critica. Alguien debe aclararle que en eso de la política no todo el mundo le va a aplaudir y menos rendir culto. La legisladora ha promovido ante el

Instituto Electoral del Estado de México una serie de que jas por presunta violencia en razón de género en contra de periodistas y columnistas que le han cuestionado, por ejemplo, se evidente precampaña que desde hace meses realiza haciendo uso de supuestas portadas de revistas de dudosa credibilidad y tiraje para promocionarse personalmente, lo cual constituye un delito electoral.



#### PÁGINA 2 6 DE FEBRERO 2023



# DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- La gasolina continúa su tendencia al alza.
   Impactará en inflación hasta que llegue a los 24 o 25 pesos.
- Estímulo del Gobierno federal al mínimo o lo quitan.
- El dato del día: En sector restaurantero habrá alza de precios que podrían llegar al 11%.
- El aumento a Salarios Mínimos e inflación algunas causas.
- El detalle del día: Hoy conoceremos programas prioritarios del GEM al Campo. Todo apunta a que van a priorizar el aspecto social y dejarán de lado la productividad.
- Pregunta del día: ¿Alguna propuesta del paquete de Reformas de AMLO se aplicara sin cambiarle una coma?

DESDE LA semana pasada se viene registrando un incremento constante a la gasolina en el Valle de Toluca y en las principales vías de acceso a la capital, sobre todo en la México-Toluca, el litro ya rebasa los 23 pesos, cuando en enero no llegaba a los 22 pesos.

El líder de Canaco y de la Asociación de Distribuidores de Gasolina y Lubricantes, JORGE LUIS PEDRAZA mencionó que en este momento, el incremento no afectaría gravemente, sobre todo al sector terciario que son los empresarios que se dedican al comercio, los servicios y el turismo.

Quando se incrementa el precio del combustible, los afectados en un principio son los que llegan a cilentes, pero en este caso, el líder empresarial destacó que el precio del carburante no será un fenómeno que afecte en la inflación por el momento.

Si en el corto tiempo alcanza los 24 altos o 25 pesos el litro entonces la situación va a cambiar y se empezarán a registrar alzas en diferentes sectores para compensar la gasolina cara.

RECONOCE QUE SE TIENE ABASTO DE COMBUS-TIBLE

El incremento en el costo no se debe a una carenda el producto, porque se tiene suficiente abasto para responder a las necesidades del consumidor, pero reconoció que los propletarios de algunos establecimientos han optado por aumentar las ganancias y el fenómeno se extiende en diferentes partes de la zona del Valle de Toluca. Compran barato y venden caro.

Aunque también es cierto que el mercado de la gasolina se llena de lubricantes que llegan sin la etiqueta de gasolina para evitar aranceles, se adquieren como nafta o acetona, por ejemplo, y lo peor estriba en el hecho de que es de buena calidad y le sirve a los automóviles.

POCO LE INTERESA AL GOBIERNO FEDERAL EL TIEMPO ELECTORAL

Por otro lado se encuentra el hecho de que se avecinan tiempos electorales, algo que en este momento no le es muy importante al Gobiemo federal porque durante un par de semanas le quitó el estímulo fiscal a la gasolina y para la semana que llega hasta el 9 de febrero, el apoyo se queda en 0.46 centavos y por cada litro te cobran5.70 pesos de impuesto que normalmente llega a los 6.17

Cabe aclarar, el estímulo, al menos hasta este momento en la capital y sus alrededores no ha sido del todo efectivo para detener los incrementos.

DATO DEL DÍA: PRECIOS EN RESTAURANTES PO-DRÍAN AUMENTAR HASTA UN 11% EN PRÓXIMOS DÍAS.

Temas como la inflación que se mantiene alta sobre todo en lo que se refiere a los alimentos y bebidas no alcohólicas, incluso por arriba de la media total empieza a generar problemas en sectores como el restaurantero.

Pero además del efecto de la inflación que desde el año pasado aunque se ha controlado en el rango de entre el 4 y 5 por ciento anual, en el caso de los alimentos no baja del 6 por ciento.

Pero también se presenta otro problema y es que el incremento en el salario mínimo ha sido un asunto que en un principio lo tuvo que asimilar el sector empresarial, pero para este momento ya es complicado.

AHORA SE CONTEMPLAN INCREMENTOS EN SECTOR RESTAURANTERO ENTRE UN 7 Y 11%

Es por ello que de acuerdo a PABLO DURÁN, presidente de Canirac Estado de México en años pasados no se habían previsto incrementos inmediatos al inido del año, pero ahora las condiciones son diferentes y es por ello que ya se tienen contemplados incrementos en las cartas de alimentos que pueden aumentar entre un 7 y 11 por dento:

El líder del sector expresó que además de la inflación y el aumento al salario mínimo, también les afectó, el hecho que desde el año pasado hideron mejoras internas operativas para tener un mejor rendimiento.

Desde este mes se notará en todo el estado un incremento en los precios generalizado.

EL DETALLE DEL DÍA: HOY CONOCEREMOS PRO-GRAMAS PRIORITARIOS PARA EL CAMPO

NO CONSULTARON A LÍDERES DE CADENAS PRODUCTIVAS, SON DECISIONES UNILATERALES NO SE TIENEN ALTAS EXPECTATIVAS, SERÁN EN SU MAYORÍA DE APOYO SOCIAL Y NO PRODUCTIVO

La titular del Campo, MARÍA EUGENIA ROIANO mencionó este lunes que hoy se presentarán los programas prioritarios que manejara la actual administración para el campo.

Aunque mencionó que trabajaron con organizaciones campesinas, no todas fueron consideradas, por lo que no se tienen expectativas altas de que vayan a ser programas de asistencia a la producción y en cambio serán privilegiados los de asistencia social.

Para VICENTE ÁLVAREZ, líder del Comité Nacional del Sistema Producto Maíz, uno de los cultivos más importantes en la entidad, por el momento no ha tenido acercamiento con la autoridad estatal y que hasta ayer desconocía el plan que anunciarán en apoyo al campo.

Sólo se tuvo conocimiento de una reunión en el sur del estado que obedece más al Plan Estatal de Desarrollo, por lo que no esperan que los apoyos para aumentar la productividad del campo sean prioritarios.

Espera un plan de corte social y no de desarrollo agropecuario.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿ALGUNA PROPUESTA DEL PAQUETE DE REFORMAS QUE PRESENTÓ AMLO SE APLICARÁ SIN CAMBIARLE UNA COMA?

Se espera que el paquete de reformas del presidente, Andrés Manuel López Obrador se quede en un intento de impactar electoralmente y no de efectividad para llevarlo a operar. ¿Cierto o no?

# **MILENIO®**

OJALÁ

OSCAR GLENN



@oscarglenn

# La justicia cívica en los municipios

ste lunes 5 de febrero se promulgaron en los 125 municipios del estado de México, los respectivos Bandos Municipales, que reúnen normas administrativas que emiten los ayuntamientos para regular la convivencia entre los habitantes de cada municipio, así como las relaciones entre gobernantes y gobernados.

En cada caso, los bandos municipales han ido evolucionando para regular las relaciones yactividades que caracterizan la dinámica social de cada demarcación, atender las necesidades de la población y propiciar mejores condiciones de vida.

El factor común en los nuevos bandos este lunes, fueron las previsiones para cumplir con la Ley de Justicia Cívica promulgada el 22 de noviembre pasado, misma en la que se establecieron reglas mínimas de comportamiento cívico para garantizar el respeto a las personas y sus bienes, mejorar la convivencia social y mantener el orden público; también la clasificación básica de las conductas que constituyan infracciones administrativas, las sanciones correspondientes y los procedimientos para su imposición.

La ley asigna a los municipios la responsabilidad de implementar los mecanismos alternativos de solución de controversias e impartir justicia en este nivel de manera ágil, sencilla, transparente y para ello tendrán que estar preparados, lo cual implica contar con los juzgados cívicos óptimos, expedir su Reglamento de Justicia Cívica Municipal y promoveruna amplia difusión de los conceptos que expresa esta ley, como la mediación, la conciliación, la cultura de la legalidad, la justicia restaurativa, la forma de aplicarse y sus ventajas.

La implementación de este modelo indudablemente tendría que mostrar de inmediato a la ciudadanía la mejora, pero debe ir acompañada de nuestra disposición a desarrollar otro estilo de convivenciaconbase en el respeto renovado a la Ley y las instituciones. A leer. Es más complejo de lo que suena, pero ojalá lo logremos.

# **Provocaciones**

#Arrojo: "Los priistas no seremos una oposición testimonial ni complaciente; ni mucho menos una que todo lo rechace por consigna" espetó Elías Rescala, como Líder de la bancada priista y Presidente de la JUCOPO en el Congreso Mexiquense, en el arranque período legislativo, en uno de los discursos más contundentes que se la ha escuchado desde que asumió la diputación, el cual da idea de determinación, madurez y abre expectativa sobre el protagonismo y liderazgo que podría desplegar a partir de ahora.



### PÁGINA 9 6 DE FEBRERO 2024



 En menos de 30 días tercer informe del rector de la UAEMéx , Carlos Eduardo Barrera Díaz .

 Armonía y acercamiento de la máxima casa de estudios - en el corto tiempo - con el Gobierno que encabeza, Delfina Gómez Álvarez.

Avances en rubros académico e investigación.

-- SINTESIS POLÍTICA --

AMLO presentó paquete de reformas constitucionales.



Asu llegada a Palacio de Gobiemo, hace 144 días, Delfina Gómez Álvarez, encontró una enidad federativa en armonía en casi todos sus sectores, destacando el de la UniversidadA utónoma del Estado de México (UAEMéx), que desde siempre, en la etapa del rector, Carlos Eduardo Barrera Díaz, se ha mantenido como una institución concentrada en sus labores academica, administrativa y científica procurando a favor de la comunidad estudiantil de la entidad y, eso, haprofundizado, en el corto tiempo, la relación de la máxima casa de estudios con la autoridad gubernamental.

Y seguramente lo observa en ese sentido la mandataria cuya formación académica le permite ser sensible a las demandas que de manera pemanente se anidan en los sectores educativos medió superior y superior y en los renglones docente y laboral.

Por eso no debe pasar desapercibido que en poco menos de un mes, el rector de la UAEMéx, rendirá su tercer informe de actividades y en el balance habría que destacar la importancia que ha alcanzado esta casa de estudios para el Estado de México, ya que se ha posicionado como una de las instituciones más importantes del país que genera conocimiento para atender los problemas nacionales.

Durante los últimos años, la institución habe-

Durante los últimos años, la institución habecho un esfuerzo por incrementar e impulsar el desarrollo de innovaciones tecnológicas. Cómo ejemplo de ello, en 2023 la UAEMéx logró 133 registros ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, de los cuales 93 son proyectos consolidados de protección industrial y 40 se encuentan en trámite.

Otro indicador relevante es la incorporación de un número mayor de académicas y académicos auriverdes al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadoras (SNII) del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías. En la convocatoria 2023 se sumaron 821 investigadores en este sistema, lo que representa un incremento de 113 por ciento con respecto a 2013.

Luego entonces la comunidad de la UAEMéx consolida su vocación de generar conocimiento que forta lecerá, en di ferentes ámbitos, el bienestar de la población. Así que a la Máxima Casade Estudios hay mucho que reconocerle en el lapso que se informará.

# SÍNTESIS POLÍTICA

El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, fue enfático ayer al presentar el paquete de reformas a la Constitución anunciadas con antelación.

Expresó:

"Estas iniciativas de reformas a la Constitución y a las leyes, como he dicho, serán entregadas el día de hoy por la secretaria de Gobernación a la Cámara de Diputados para que en esta legislatura, lo que falta de esta legislatura o en la próxima, seanalicen, debatan y en su caso se aprueben, para beneficio de la mayoria del pueblo.

La esencia de estas normas y nuevos derechos es reencauzar la vida pública por la senda de la libertad, la justicia y la democracia, como lo demandaron y exigieron con sus luchas nuestros antepasados y sus abnegados dirigentes. Estas propuestas son, a todas luces, distintas y contrapuestas a las reformas que se aprobaron durante todo el periodo neoliberal, cuando jamás, en los 36 años de ese oscuro periodo, se pensó en beneficia ral pueblo sino fundamentalmente en ajustar el marco legal para facilitar el despojo, la corrupción y la entrega debienes del pueblo y de la nación a una minoría.

Nunca, repito, en los 36 años de dominio oligárquico, se reformaron los artículos de la Constitución para procurar la justicia. No hay nada que lo demuestre. Todo lo aprobado por los le-

muestre. Todo to aprobado por tos regisladores en ese largo y nefasto periodo tuvo como distintivo el afán de lucro y el desprecio por las mayorías.

Ahora, afortunadamente estamos viviendo otro momento, un momento estelar en la historia de nuestro país, y nos juzgaria mal la historia si no actuáramos de manera consecuente con las ideas y los principios que enarbolarone hicieron valer nuestros antepasados, nuestros héroes, nuestros mártires.

Estoy consciente que el éxito de la transformación en marcha no depende únicamente de las reformas a la Constitución y a las leyes, hay otras cosas que son también muy importantes, fundamental es, por ejemplo, el cambio de mentalidad del pueblo, lo cual, en buena medida hemos conseguido entre todos, desde abajo, y que conocemos como la revolución de las conciencias, porque de ello depende, en mucho, evitar cualquier retroceso antipopular en el futuro. A demás, como es sabido por muchos, estamos predicando y gobernando con el ejemplo, y ha quedado de manifiesto que somos partidarios del humanismo; sin embargo, sería un error confiarmos y dejar pasar esta oportunidad histórica para hacer todo lo que esté a nuestro alcance con el propósito de afianzar valores, ideales y volver a imprimirle a la Constitución su carácter democrático y, sobre todo, eminentemente social.

Sigamos avanzando, no dejemos de luchar ni un sólo día. Pensemos siempre que nuestros es-fuerzos y fatigas de la actualidad, fatigas de hoy, significan construir la defensa de lo alcan-zado en beneficio de las nuevas generaciones. No perder el tiempo, no caer en el inmovilismo. No olvidemos que si por nuestros errores, desidia o desviaciones, y valiéndose del dinero o la manipulación que llevan a cabo los medios de manipulación que no de información, los reaccionarios logran regresar al poder, que sea mucho lo que tengan que echar atrás y que la re gresión les resulte muy dificil, ardua, hasta el punto que les sea imposible el cancelar los be-neficios que estamos estableciendo en bien del pueblo, y que con esa certeza, si regresan los corruptos, las nuevas generaciones puedan, llegado el momento, recuperar el camino de la jus-ticia, la paz, la democracia y la soberanía. Pero no se malinterprete, no estoy hablando del futu-ro inmediato; hasta donde alcanzamos a ver, y a oir en la calle, el porvenir vendrá acompaña-do de la justicia. Mi reflexión va más allá de los próximos años, porque nada en política es eter-no y en la democracia se gana o se pierde y el pueblo es el que manda, y si se e quivoca, vuelve a mandar.

Ensíntesis, mi propuestaes que muestra genenación honre el legado del Constituyente de 1917. De él recibimos una Carta Magna que, a pesar de las graves adulteraciones que sufrió durante el neoliberalismo, nos ha resultado fundamental para recuperar el país, limpiar la podredumbre de las instituciones y reorientar al Estado para ponerlo al servicio del pueblo.

Gracias a nuestra Constitución de 1917 hemos podido emprender esta hazaña nacional en forma pacífica y democrática, y ahora es justoy necesario, como nuestra aportación a la historia y a las nuevas generaciones, que le devolvamos toda su dignidad, su humanismo y su grandeza.



#### PÁGINA 5 6 DE FEBRERO 2024



omo estudiante universitario hace algunos años tuve la enorme oportunidad de entrevistar al primer rector de nuestra querida Universidad Autónoma del Estado de México, JUAN JOSAFAT PICHARDO, quien de una forma viva y entretenida, nos platicó del cambio de Instituto Científico y Literario a UAEM, incluso en esa charla, nos

compartió su visión jurídica de muchos temas, entre ellos, el de nuestra actual, Constitución, a la que calificó como el chal de la abuelita, pues está llena de parches, por lo que era importante reflexionar sobre la necesidad de una nueva Constitución, que sea moderna y acorde a los tiempos y necesidades actuales.

Esto lo recordé ayer mientras veía el evento del presidente de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, en donde commemor de día de la Constitución, haciendo enfasis en que necesitamos una Carta Magna que refleje los tiempos que vivimos y honre las gestas del pasado, insisto en que necesitamos una revolución de las conciencias que impulse la transformación del país. De igual forma, varios alcaldes mexiquenses, publicaron sus bandos municipales en medio del protocolo oficial que mucho sirve para la foto, pero que lamentablemente, al momento de aplicarse en los hechos está lejano a las necesidades del pueblo, pues muchos son los primeros en violentar la ley, la norma y el orden, para saciar sus intereses políticos y personales.

Por lo anterior, como desde hace muchos años, soy un convencido

de que México demanda un sentimiento constitucionalista, pero que sea responsable, pensado realmente en el beneficio del pueblo y no emanado de las pasiones e ideologias políticas recalcitrantes que poco nos han servido para salir adelante, en pocas palabras, ojalá que pronto existan quienes se atrevan a proponer una nueva Constitución que cumpla las necesidades del México actual, ya que en muchos temas legales y lagunas encontramos las limitantes que han frenado el progreso y desarrollo de nuestra nación.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Corresponde a un momento emotivo que vivimos los que estábamos presentes en la sala de prensa del Toluca, después de la victoria que lograron ante el León por 4 goles a 1, y donde el entrenador RENATO PAIVA dedicó esta victoria a dos pequeños que viajaron desde Veracruz para cumplir su sueño de vivir un partido de sus Diablos en el estadio "Nemesio Diez".

En el partido ante Puebla, una aficionada del Toluca, de nombre,
ALEJANDRA GAMA, subió un video de dos pequeños de
nombre, LUZ y VÍCTOR, que solicitaban apoyo

nombre, LUZ y VÍCTOR, que solicitaban apoyo para vivir la emoción de conocer y apoyar a su equipo, un sueño que la directiva hizo posible con todas las atenciones, pues ambos niños padecen una discapacidad visual.

En la sala de prensa, RENATO PAIVA, les dirigió unas emotivas palabras a estos pequeños y a su padre, destacando que antes que el futbol está la vida, algo que en lo personal siempre he sostenido, pues muchos protagonistas de este deporte parecieran extraviarse en la vanidad de la fama y se olvidan de lo más esencial e importante que es la vida misma.

Cuando la gente me pregunta por qué llevo tanto tiempo con un equipo de futbol o impulsando una liga, siempre respondo de que soy un convencido de que este apasionante deporte es una importante herramienta para reconstruir el tejido social, algo que nos hace falta en México, pues a través de los valores y principios debemos transformar nuestra

sociedad para que podamos vivir en un país más noble, equitativo y de gente buena.

Por lo anterior, fue que esta emotiva escena provocó que se me derramarán unas lágrimas de emoción, ya que finalmente es un ejemplo más de lo mucho que puede hacer el futbol para cambiar la vida de las personas, edificar momentos especiales y ser motivación de que si se pueden cumplir los sueños para salir adelante.

Todo mi respeto para el entrenador PAIVA, pues lo vi auténtico y hablando con el corazón en la mano, algo que ojalá entendieran muchos directivos del futbol mexicano, entrenadores y jugadores, que si fueran más humanos, bondadosos, solidarios e inteligentes, podrian ser un factor fundamental para contribuir al cambio que tanto demandamos en el país en todos los aspectos. Por lo pronto, bien por PAIVA y ojalá pueda transmitir esos sentimientos a jugadores y directivos escarlatas, pues la naturaleza de la vida

es sencilla, y quien es bondadoso y solidario, es bendecido en su dia a dia, asi de sencillo y de simple.



#### Y VA DE CUENTO

Había una pareja de mediana edad que tenían dos hermosas hijas adolescentes. La pareja decide intentar una ditima vez por el hijo varón que siempre quisieron. Después de intentarlo por meses la esposa finalmente quedó embarazada y dio a luz un saludable varoncito, nueve meses más tarde.

El jubiloso padre, de nombre ERUBIEL ARENAS, corrió a la clínica a conocer a su nuevo hijo. Al mirarlo se horrorizó ya que el niño era el bebé más feo que había visto en su vida. Fue a ver a su esposa y le dijo: No hay manera de que sea el padre de ese niño. Mira las dos hermosas hijas que hice anteriormente.

Luego la miró desconfiado y le preguntó: ¿Me has engañado?

La esposa sonrió dulcemente y le dijo: Esta vez no